## 

COOPERA-UNETE
EXPON-DIALOGA
Y
1riumfaremos

LA COOPERATIVA DEL CAMPO: TE LLAMA PARA ESTE TRIUNFO

EDITA: COOPERATIVA DEL CAMPO DE SAN ROMAN DE LA LLANILLA PARA SUS SOCIOS

Nº18 - MARZO/82

TEL. 330487

Articulo de rulgarización de Benito meddariaga, p. 16



## Acerca de un libro curioso sobre la agricultura montañesa

Entre los libros curiosos acerca del campo montañés que se guardan en los fondos de nuestra Biblioteca Municipal, existe uno escrito en francés, por Luis F. Lomba de la Pedraja, que apareció en 1902 (1). Este libro es la resultante de la tesis agrícola realizada por el autor, perteneciente a una conocida familia montañesa.

Si tuviéramos que definir este libro diríamos que es una especie de guía del campo de nuestra provincia con un carácter más divulgador que científico, aunque no deje de contener ciertos datos de interés. El libro de Lomba es una continuación en el presente siglo de las inquietudes agropecuarias de los tratadistas del siglo anterior, entre los que habría que citar a Sanz de Sautuola, Angel de los Ríos, G. Barroso, G. González de Linares, Díaz de la Pedraja, F. Soriano, López Vidaur, Manuel Varela, etc.

Comienza el libro por una descripción geográfica sumaria de la provincia a la que siguen unas consideraciones climáticas y geológicas, que conforman los primeros capítulos, donde se refiere también la forma de vida y trabajo de los habitantes del campo, su alimentación, etc. Alude Lomba a la rusticidad, sobriedad, fortaleza e inteligencia de los montañeses que los predispone como personas idóneas, no sólo para las actividades del

campo sino también en la ciudad y en las provincias limítrofes a las que periódicamente emigraban en busca de trabajo. El interesado por consultar la situación del campo a principios de siglo puede, a través de este libro, conocer de una manera breve (como Notas que son sobre la Agricultura), la situación de nuestra agricultura en lo que se refiere a producciones, cultivos, formación de praderas, flora y fauna, etc.

Lomba recoge el censo ganadero cuando se inica el siglo XX, en el que vemos predominan las especies que tienen su base alimenticia ligada al praderío, sobresaliendo el ganado vacuno, lanar y cabrio.

## Cuadro nº 1

Censo ganadero provincial en 1900

Especies	Cabezas
Bovina	92.100
Caballar	4.100
Mular	300
Asnal	400
Ovina	107.400
Caprina	44.400
Porcina	8.200

Igual que ocurre en la actualidad, la confrontación exacta de los censos era ya entonces difícil y el ingeniero agrónomo López Vidaur estimaba que el número real de reses vacunas en 1888 era ya

de 160.000 cabezas. De las razas existentes en esos años en la provincia cita la Tudanca v la de Campoo, variedad esta última que erróneamente se daba como raza. La Pasiega, ya por entonces en franco retroceso, conformaba con las de raza Asturiana las vacas productoras de leche. Pero estas razas indígenas no podían competir con las importadas de aptitud lechera, entre las que empiezan a sobresalir las Suizas y Holandesas. Los pasiegos llevan sus pequeñas vacas pasiegas a Madrid, con objeto de explotarlas en el abastecimiento de leche a las grandes ciudades, pero en seguida las sustituyen por las vacas pintas.

La obra de Luis F. Lomba mereció en su época la distinción de una medalla de plata de la Sociedad de Agricultores de Francia y aunque no fue un libro de utilización corriente por los ganaderos debe conocerse por todos aquéllos interesados en el estudio del desarrollo de las actividades agropecuarias en la provincia de Cantabria.

Benito Madariaga Dr. Veterinario

<sup>(1)</sup> Luis F. Lomba de la Pedraja, Quelques notes sur L'Agriculture de la Provinde de Santander. Una Ferme herbagère dans la même province. (París-Auteuil. Imprimerie del Orphelins, (1902).